

3

Libros sobre Cataluña

MSVV_31_002-06

(1)

libros sobre Cataluña
por
José Vicens Vives

Un signo de los tiempos...

He estado ~~pendiendo~~ ~~governando~~ ~~silenciamiento que lleva una van mejorando.~~ los asuntos de nuestra comunidad van mejorando. Por lo menos, en los ~~los~~ niveles superiores. Si el arte editorial vive ~~para cosa más funda-~~ ~~enriquecer~~ ~~mentales que para corresponder a la necesidad social que~~ ~~necesitan~~ ~~que existe en la mañana y que la crítica tiene suficiente fuerza~~ ~~para no presentar contra algunos piados del oficio que~~ ~~podían ser motivo de envidia profesional, o tal vez a~~ la tendencialidad del público a que vive, no hay duda que existe una ~~reelaboración~~ ~~renovación~~ del espíritu fundamental de nuestro país. Nuevas casas editoriales trabajan mejor que anteriores, a priori de los artefactos cada vez más anticuados y envejecidos del ramo de impresión, y, ^{nunca} sobre todo, tienen ~~que~~ más abierto a la captación de los problemas ~~sociales actuales. Clevama se ha recibido un buen ritmo, y estamos~~ convencidos de que no se interrumperá un desarrollo marcado por los numerosos acontecimientos intelectuales y la modificación de la ~~lucha~~ ~~lucha~~ mental de nuestra sociedad.

Estos libros podrían servir de ejemplo de este cambio de ~~en~~ ~~lugar~~. Pero sólo me referiré a estos, porque al respecto al quinto, que es una noticia sobre este país, me aleja la timidez

(2)

de quien todavía no se ha asombrado a las ~~negras~~ bondades
antacíticas en uso. Pero no quería dejar pasar la ocasión sin
agradecer profundamente al público y a la crítica ~~para~~ la favora-
ble acogida que han dado a mi trabajo.

Unas memorias maestras magistrales

Son éstas, evidentemente, las de Josep M. de Sagarrá. Los historiadores solemos caer en el error de colores en la paleta de nuestra recons-
trucción del pasado. Por esto causa admiramos la habilidad y astucia
con que los grandes literatos abarcan el tiempo que han vivido. En Sa-
garrá son cualidades, que nadie le disputa, si han aliado con una
profundidad de penetración y comprensión del pasado que es muy poco
frecuente en temperamentos imaginativos, pues que en su persona no puede
sorprender en absoluto teniendo en cuenta ^(de) el tronco de que deriva. Son
feliz ~~los~~ amores ^{pascua} ~~brotan~~ verdaderas peregrinaciones en el estudio del
origen y desarrollo de una de las familias básicas del país: la ruya
propia. La primera parte de sus "Memorias" quedaría como pieza maestra
destacándose en este género bibliográfico. Dece lo primero para de la
Sagarrá de Verdi ~~operando~~ por hasta la de Barcelona, pasando por la
el episodio vida francesa, nombres y mujeres de la estirpe Sagarrá ~~en~~
~~viven apasion~~ viven y rehacen su vida gracias al toque mágico de la
pluma de su descendiente. Y un ellos, ~~en~~ los hombres y mujeres que se
entroncaron en el frondoso árbol sagarrense, en que aparecen cultivados,
haciéndola, burgueses y señores, literatos y sacerdotes, artistas y eruditos,
hombres ~~sin~~ distintos y todos ^{igualmente} en la continuidad crucial del
amplio horizonte catalán.

En cuanto a las memorias estrictamente personales, separaría
alguna ^{verdaderamente}
 un oficio (de viajes no ^{geniales}) que valen por ~~un tratado de historia~~
 Yo sabemos por él mismo que ha renunciado a la estricta verdad,
 y no tiene una profesión de la historia que no podamos borrar en
~~esa~~ ~~esta zona~~ de prudente reserva. Pero lo que no da tanto y tan
 importante, que incluso desde el ~~aspecto~~ ^{ángulo} de la stricta crónicas civi-
 lifica del periodo ~~que pague~~ ^{en libros avisan páginas de su libro}, ~~que~~ ^{ni podrán} ~~impresas~~
 es la descripción del Cambio de la crisis moderno ministerial del año
 1917 no sólo a definirlo, sino que para el lector avisado encierra una
 indicación profunda decisiva ~~de aquello~~ ^{del personaje,} que no pueden ~~impresas~~ ^{ni podrán} ~~formular~~
 de audiencia. Allí está Cambio retratado para siempre y para siempre
 asequible a las generaciones que no sucedan.

Personajes de otros
protagonistas históricos...

También Cambio aparece en las páginas de otro libro reciente, que
 ha cultivado mi interés como bibliófilo y e historiador. Un libro una
 obra altamente simpática, en la que van sucediéndose los hombres que
 Cataluña ha ido dando a la política, el arte, a la medicina, a la literatura,
 al pensamiento y a la ciencia desde hace ocho siglos. Para Saldénila ha
 dispuesto un biógrafo obrero y mis biografías con un ~~presentación~~ ^{disparatado} y elegante
 aparte título, ese título que hace ^{desde} hace treinta años hizo al catalán
 algo normalmente europeo.

Leyendo lo scrito por Saldénila y los textos que acompañan sus pri-
 madas biografías, mostrando la bellísima edición y la admirable
 selección del material gráfico que la ilustra, nos sentimos ~~que~~ ^{la} cual
 muchachas en zapatos nuevos. Experimentaremos una infantil remoción de

arrebata
orquello abagra ^{dispone} nuestros espíritus y nos hace sentir dispuestos a ser mejores. ⁽⁴⁾
Pues en el caso de las "Mémoires" de Saparrà, esa "Cataluña. Sus
nombres y sus obras" nos da en su documento testimonio de continuidad.

... y obras de arte ...

Aquí está también, rezagante en su reaparición a las librerías, ~~esa~~ el primer volumen de "Arte de España. Cataluña". Allí están los monumentos que han sabido crear a lo largo de los siglos, la representación plástica de nuestro espíritu colectivo, apreciando en un libro que no cede a los anteriores en puntuación editorial. El examen de este "corpus" artístico nos pone en la realidad exacta de esta poderosa faceta representativa de nuestra mentalidad, por lo menos hasta la época medieval, ya que junto a ~~que~~ comprado, la última parte, la moderna, no corresponde al sinnúmero en que nuestros abuelos se lanzaron a la paleta artística catalana. Tal es el lumen de una obra nica, ~~que~~ bien orientada, y excelente en los demás aspectos y ~~que~~ definitiva en los demás aspectos.

La multitud nica de ilustraciones de esta obra va precedida por rendir un prólogo ^{importantes,} sobre lo que es preciso llamar la atención. ~~que~~ La sintesis del libro impecable la ~~sintesis~~ y en ciertos puntos revolucionaria la síntesis llevada a cabo por Gudiol, Ainaud y Aloula, elaboradores en la presentación de la doctrina histórica del libro, no es menor interés el prólogo histórico escrito por R. Gutiérrez. ^{creemos que} Se hallará mucho en este país ~~en la~~ ^{que} Gutiérrez tiene tanto que para satisfacerse por él. Es un esquema de la historia catalana demostrando que ni el país le viene ando, ni se viene apuntando

bloqueados por preventores tradicionales.

(5)

gran máquina la de esta obra, que sólo quedan apreciar en su valor lo que andan metidos en empresas de semejante talla. Y con el monto difícilmente se da lo todo como muy sencillo, con la simple facilidad de lo que, siendo muy meditado, se realiza casi espontáneamente. Pero es ~~que no~~ ^{que no} ninguna nación: allí hay allí ^{enterradas} ~~muchas~~ [→] millas de horas de paciente trabajo, que agradecemos profundamente por lo que representan de servicio a la tierra.

... y pequeña villa local

Las obras que acabann de comentar responden a grandes planes edi-
toriales y demuestran que somos capaces de llevarlos a cabo con holgura.
Sin embargo, para otras capitales ciudades ~~de España~~ y, desde luego, ^{de Europa},
pueden permitirse gastos de impresión más elevados y, sin duda, mejores
resultados. Lo que ya es más difícil es lo que real-
mente ~~nos~~ demuestra mi optimismo es esta obra que ha caido por
azar en mis manos: "Sant Joan de Vilassar". Buen papel, buena
impresión, excelente ilustración y mejor texto. Impresa en el mismo
Vilassar de Dalt. Escrita por L. Brudiola y Prim, ^{autor} personaje perfecta-
mente conocido para mí ~~que quizás no sea popularidad alguna~~ y a quien
debo agradecer públicamente las intimas satisfacciones de estos últimos
años leyendo un ^{testo} papel bien pensado y mejor realizado, emotivo y
eruditio, que sin duda se convertirá en uno de nuestros clásicos de literatura
local.

local. Esto no que es realmente alentador. Cuando un pueblo puede manifestar su capacidad para presentar una obra perfecta en el ámbito